

Editorial

Conexiones Sostenibles: Promoviendo la Responsabilidad Social y la Innovación en Diversos Contextos

M. Sc. Kenialiss Solenzal Hernández ¹

ksolenzal@uniss.edu.cu

<https://orcid.org/0000-0002-0648-5905>

Universidad de Sancti Spíritus “José Martí Pérez”. Sancti Spíritus, Cuba.

Las conexiones sustentables involucran la interacción responsable y equitativa entre personas, entidades y comunidades, en busca de un desarrollo armonioso y perdurable a lo largo del tiempo. Su relevancia radica en promover la coexistencia con el entorno natural y social, fomentando la solidaridad, la inclusión y la innovación en cada iniciativa emprendida; donde se establecen vínculos auténticos y beneficiosos, que no solo buscan el bienestar individual y colectivo, sino que contribuyen al cuidado del planeta.

La promoción de la responsabilidad social y educativa implica que las organizaciones, instituciones y comunidades asuman un compromiso ético, educativo y transparente con su entorno, considerando el bienestar de las personas, la formación profesional de los educandos y el cuidado del planeta en todas sus acciones. Al mismo tiempo, la innovación juega un papel crucial al impulsar la creatividad, innovación y la adaptación a los cambios, permitiendo la creación de nuevas oportunidades y la mejora continua en la enseñanza y en socialización de los resultados científicos.

Asimismo, la innovación desempeña un papel clave en este proceso, al encontrar soluciones creativas y eficaces a los desafíos actuales, siendo un proceso inherente a cualquier entidad que transforma ideas y conocimientos, tanto internos como externos, en cambios valorados por el mercado y la sociedad (Valdés García et al., 2019). Por

tanto, es viable para crear nuevas formas de colaboración, implementar tecnologías limpias y promover modelos de negocio más sostenibles.

En diversos contextos, ya sea en el ámbito educativo, social o comunitario, es imprescindible promover conexiones sostenibles para construir un futuro más justo, equitativo y sostenible. Al colaborar de manera responsable, equitativa e innovadora, se pueden conseguir metas comunes, generar valor compartido y contribuir al desarrollo integral de la sociedad en su conjunto.

En una era cada vez más interconectada, urge establecer vínculos sustentables. Este número de la revista *Márgenes* comparte diversas realidades que, aunque geográficamente distantes, siguen un hilo conductor: el compromiso con el desarrollo local y la salud de nuestras comunidades. Desde Sancti Spíritus en Cuba hasta Latacunga en Ecuador, cada artículo los invita a reflexionar sobre los desafíos y oportunidades que se enfrentan en la búsqueda de un futuro más próspero y equitativo. Se aborda el compromiso del gobierno y sus entidades en la gestión y respaldo de proyectos encaminados a potenciar el desarrollo local como vía fundamental para impulsar los procesos de cambio, utilizando diferentes procedimientos como el basado en ontologías para predecir la reducción de líneas costeras y el propuesto para evaluar el alineamiento de las estrategias de desarrollo local con los objetivos de desarrollo sostenible contenidos en la Agenda 2030; todos ellos desde una perspectiva ambientalista o ecologista que va, desde el manejo de residuos sólidos peligrosos que se forman en la generación eléctrica, hasta la valorización y biotransformación del suero lácteo para evitar la contaminación.

Constituye un reto para la educación transformar la dirección de los procesos sustantivos, en aras de enfrentar los cambios que demandan de una gestión superior del conocimiento, lo que conlleva a reflexionar sobre la importancia de acciones desarrolladoras del componente investigativo en la formación profesional del Gestor Sociocultural, así como la necesidad de implementar un proyecto educativo que estreche los vínculos universidad-comunidad-sociedad.

En esta edición de la revista, usted podrá apreciar los cambios que favorecen diversos ámbitos, desde el empresarial hasta el comunitario. Invitamos a los lectores a

sumergirse en este fascinante mundo de posibilidades, donde la responsabilidad social y la innovación son los motores que propulsan un futuro más prometedor para todos.

Referencias bibliográficas

Valdés García, C., Triana Velásquez, Y. y Boza Valle, J. A. (2019). Reflexiones sobre definiciones de innovación, importancia y tendencias. *Avances*, 21(4), 531-546.
<https://www.redalyc.org/journal/6378/637869114011/637869114011.pdf>

Márgenes publica sus artículos bajo una [Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-SinDerivar 4.0 Internacional](#)

